

2012年4月6日（金）

8:30-9:00	受け付け、スケジュール確認	
9:00-10:15	【震災後の宮城県内の動き②】	宮城県精神保健福祉センター 小原 聰子氏
10:15-10:35	休憩	
10:35-11:35	【宮城県のこれまでの活動を振り返る】	兵庫県立精神保健福祉センター 藤田 昌子氏
11:35-12:35	休憩	
12:35	【被災地の現状観察】 石巻市（からころカフェ、開成地区仮設など）	

（2）職員の配置

基幹センターに14人、石巻地域センターに10人（うち出向5人）、気仙沼地域センターに4人を配置して地域支援を開始した。被害が大きい地域では、市町職員の業務量が増大し、多忙のため通常業務さえも成り立たないことがあった。当時、人員補充のために市町が独自に専門職を募集しても、なかなか適切な人材を確保できない現状があった。二つの地域センターを設置しても、十分に市町職員に対する支援者支援を提供することができないと考えられたため、当センターで雇用した専門職を『出向』という形で市町へ派遣することになった。当初、東松島市に2名、石巻市、石巻保健所、女川町に各1名が岡山市に各1名が出向した。原則、出向職員は、出向先の一般職員と同様に通常業務を行い、当センターの定例会議や研修の際には当センターへ勤務する形態とした。

5. 研究機関との協力

当センターは、現場で直接支援をする人員が配置され、研究機能としては東北大学に宮城県の寄付によって東北大学大学院医学系研究科予防精神医学寄附講座（以下、予防講座）が設立された。予防講座の専門職は当センターの非常勤職員となり、現場の支援活動にも参加した。第VI章で詳述するが、予防講座では①被災地の自治体職員の健康状態に関する調査、②宮城県内の被災自治体の社会福祉協議会における健康調査、③災害後の被災地での心理的支援方法の開発と普及についての研究に取り組んだ。

また、認知行動療法センターの協力を得て、健康増進や予防的観点から一般市民や支援者を対象として、認知行動療法の基本的な考え方やスキルを普及する「こころのエクササイズ研修会」にも取り組んだ。精神保健医療における人材育成の一環として、「心理支援スキルアップ講座」を連続講座として実施した。

6. 外部機関からの受け入れ・コーディネート

日本精神保健福祉士協会（以下、協会）では震災後、現地構成員を通じて、東松島市、福島県南相馬市への人材派遣を継続的に行っており、2011年においては、東北大学を中心とした心のケアチームへの人材派遣協力、東松島市や南相馬市への派遣を継続して行ってきた（表4）。2012年においても東日本大震災復興支援本部を設置し、新たな活動を模索していた。

そのような折、2012年4月から本格的に稼働した当センターに対して、自治体からさまざまな支援要請が寄せられていたことから、協会と当センターが協力し、支援先とマンパワーの調整を行った。具体的には協会側で復興支援人材バンクの設置と人材の募集を行う一方、当センターでは被災地のニーズ把握と支援者に対する役割と留意事項の確認、シフトやマニュアル作成、宿泊先の確保などを行った。

派遣期間は1週間交代で平日のみの活動とし、土日は引き継ぎと移動時間にあてた。主な業務内容としては面接や訪問への同席、記録の整理や書類作成などで、それらを現地出向者の指示のもとで行った。派遣先は名取市、岩沼市、松島町、東松島市、塩釜市、大和町、女川町などで、当初は現地での宿泊先の確保が困難であったことから、仙台市や多賀城市の宿を早朝に発ち、被災地に向かう日々であった。とりわけ行楽シーズンや復興関連イベントの開催時などは宿の確保は困難を極めた。東松島市や石巻市にも宿泊先を確保して活動することが可能になったのは9月になってからであった。

また、このような支援を開始して間もなく、特定非営利法人横浜市精神障害者地域生活支援連合会からも協力の申し入れがあり、それぞれの団体からの支援調整を7月から12月まで継続した。さらに日本アルコー